

Histoire



## Quels étaient les vœux QUE L'ON FORMULAIT IL Y A CENT ANS ?

**Bonne année 1925 ! Dans les Alpes-Maritimes, on est optimiste, on l'est moins dans le Var.**

Comme en chaque début d'année, dans tout le monde, on échange des vœux. Quels étaient les vœux que l'on formulait il y a cent ans ? On le découvre en ouvrant les premières éditions de l'année 1925 des deux principaux journaux de notre région, « L'Éclair de Nice » et « La République du Var ». On y constatera que « L'Éclair » est davantage porté sur la politique intérieure, « La République » sur la politique internationale.

### Trêve olympique oubliée

Pour comprendre les vœux exprimés au début de l'année 1925, replongeons-nous dans l'actualité de 1924. Que s'est-il passé ? Les Jeux olympiques se sont déroulés à Paris au mois de juillet. Mais, au bout de l'année, la trêve olympique était oubliée. Les querelles politiques ont repris leur droit. Les élections législatives du printemps 1924 ont laissé des traces.

La droite parlementaire s'est effondrée et a donné place au Cartel des gauches, entraînant la démission du président de la République Alexandre Millerand et son remplacement par Gaston Doumergue.

Dans le Var, quatre socialistes ont été élus : Auguste Reynaud, Victor Brémond, Hubert Carmagnolle, Pierre Renaudel. Même chose dans les Alpes-Maritimes avec l'élection de Jean Ossola, Edouard Grinda, Léon Baréty, Humbert Ricolfi. Même si certains d'entre eux sont considérés comme modérés, on a assisté en France à une montée de l'extrême gauche (socialistes et communistes). Cela inquiète « L'Éclair de Nice ». « À ces premières heures de la nouvelle année, faisons des projets d'avenir, échafaudons les hypothèses les plus favorables. Si tout n'est pas parfait dans nos institutions, rien n'est absolument exécration. La France où, depuis de longues années, le chômage est inconnu,

où tout citoyen de bonne volonté est assuré, pour lui et les siens, d'avoir du pain avec quelque chose dessus, n'a rien à gagner dans une transformation radicale qui commence à tout mettre bas, ruiner toutes les améliorations déjà réali-

sées pour construire une nouvelle société. Nous ne voulons pas sacrifier tant de pénibles et lentes conquêtes à l'improvisation rénovatrice de quelques illuminés exploités par une poignée d'arriéristes et de jouisseurs prêts à instaurer leur égoïste tyrannie sur les ruines et dans le sang de l'humanité. »

### Année de dupes

Pour « La République du Var », c'est la politique internationale qui est préoccupante. On est à six ans de la fin de la Première Guerre mondiale et les conséquences se font toujours sentir. « La République » sent monter une volonté de revanche de la part des Allemands. Hitler, incarcéré

après son putsch de Munich, a été amnistié et a rédigé « Mein Kampf » en prison.

Les Français continuent à être en désaccord avec les Anglais sur l'attitude à avoir vis-à-vis des Allemands. Ce désaccord avait déjà

**« Le chômage est inconnu, tout citoyen de bonne volonté est assuré, pour lui et les siens, d'avoir du pain »**

L'Éclair de Nice

fait échouer la conférence internationale de Cannes en 1922, où les alliés s'étaient écharpés, certains Français voulant avoir une attitude inflexible vis-à-vis des Allemands et continuer à occuper leur territoire et les Anglais les invitant à être plus conciliants. Le plan anglais Dawes prévoyait que la France devait se retirer de la Ruhr en Allemagne.

Point de vue de « La République du Var » : « On se demande comment 1925 pourrait être plus mauvaise que 1924. 1924 a été une année de dupes. Dupes en France où les électeurs mécontents du Bloc national ont cru naïvement faire de la bonne besogne en le remplaçant par le Bloc de gauche. Dupes

en Angleterre où il a fallu aux industriels anglais, aux producteurs du Royaume-Uni, l'expérience du travaillisme en perruque pour découvrir que la plus grande ennemie de la prospérité britannique est la prospérité germanique. Dupes en Allemagne où les très relativement pacifistes du centre et de la social-démocratie ont cru qu'en obtenant l'évacuation de la Ruhr et en acceptant les arrangements du plan Dawes, ils allaient à tout jamais écraser le nationalisme prussien et asseoir la république outre-Rhin alors qu'ils aboutissent à une coalition de droite plus ou moins teintée de nationalisme revanchard. Dupes en Espagne où le général Primo de Rivera comptait bien obtenir par la paix au Maroc la paix intérieure et où serait bien embarrassé de dire ce qu'il a obtenu. Souhaitons que l'année 1925 soit celle des situations et des solutions claires ! »

Quelle fut donc l'année 1925 ? Avec le recul du temps, on le sait (lire encadré). Ce qu'on ne sait pas, en revanche, c'est ce que sera l'année 2025. On vous la souhaite au demeurant bonne et heureuse.

ANDRÉ PEYREGNE  
magazine@nicematin.fr

### Ce qui s'est passé en 1925

En France, l'instabilité a continué :

- > 10 avril : chute du gouvernement d'Édouard Herriot à la suite de la crise monétaire,
- > 22 novembre : chute du gouvernement Painlevé,

- > 28 novembre : Aristide Briand nommé président du Conseil.
- > 4 décembre : vote par la chambre d'un plan d'austérité budgétaire : création d'une caisse d'amortissement de la dette publique ; mesures répressives contre la fraude fiscale ; alourdissement de la fiscalité : majoration de 2 % de l'impôt sur le

revenu, de 50 % de la contribution foncière et de l'impôt sur les bénéfices industriels et commerciaux, et de 100 % de la redevance des mines ; avance de 6 milliards de francs de la Banque de France.

### À l'étranger

- > Signature des accords de Locarno : la France, la Belgi-

que, la Grande-Bretagne et l'Italie garantissent les frontières occidentales de l'Allemagne, de la Belgique et de la France.

- > En application du plan Dawes, les troupes françaises achèvent d'évacuer la Ruhr en Allemagne.
- > Hitler publie le premier volume de « Mein Kampf ».



Almanach 1925. (DR)